

EL NOTICIERO

Periódico de avisos y noticias

Año VI.

Ciudadela de Menorca, viernes 15 de Octubre de 1897.

Núm. 575.

Madrid 10 de Octubre de 1897

Sr. Director de EL NOTICIERO:

Muy señor mío: Gran jaleo en toda España después de las naturales puñaladas por los cargos de Subsecretarios, Directores y altos funcionarios; habrá empezado de seguro en las provincias de la ansiedad y el movimiento que produce la caída de un cacique y la elevación de otro.

Los Péreces, que representaban á los conservadores en Aldehuela, andan cabizbajos, mientras que los Gómezes, que son la representación de D. Práxedes, pasean por la plaza con aire satisfecho, derramando miradas protectoras.

Ahí es nada; se preparan unas elecciones, y volverá el país á presentar el inaudito aspecto que siempre presenta cuando unos y otros se preparan á hacer gratuitamente la dicha de sus conciudadanos.

¡Cuántos telegramas, cuántas cartas, reuniones del comité, y hasta cuántas comisiones habrán salido á estas horas para Madrid!

Lo que es de esta hecha, D. Lucas se queda sin dar las medicinas á la beneficencia, D. Pepe deja de ser juez municipal, y, lo el guarda del monte de las Muelas, ya pueque es de guardar la banderola para mejor ocasión.

En las pequeñas localidades, un cambio político representa escenas parecidas á las que describo; en las capitales de provincias, el movimiento pica ya más alto: se trata de imponer gobernadores; surgen los que no han sido mimados por la situación anterior; se hacen cálculos sobre quién ha de ocupar los cargos de la permanente; la presidencia de la Diputación provincial es meta de probados liberales, y los periódicos conservadores ponen el grito en el cielo y abusan de la literatura.

En Madrid, la política da gusto á Ferreras, es decir, se ocupan de ella más personas de las que lo hacen de ordinario, y los que sólo asisten al Salón de Conferencias y a los Ministerios, creerán de buena fé que el país le importa la política, lo que, como he dicho muchas veces, es una candidez, porque, afortunadamente, los que en España viven del trabajo, de la industria, de la agricultura, de sus profesiones, y, en una palabra, de sus propias iniciativas, la política les preocupa tanto como á mí.

Y eso que alcanzamos unos momentos en que las cuestiones políticas están íntimamente relacionadas con las nacionales, con Cuba, con Filipinas, con el estado de esta pobre España, que ha dado en hombres y en dinero todo lo que le han pedido, y que ve á toda una generación, joven y robusta, ó perecer en climas ingratos, ó volver á su patria ané-

micos ó tísicos á los que salieron jóvenes y robustos.

Por estas gravísimas cuestiones las políticas interesan más, y por eso esta crisis ha preocupado, y preocupa, á los que no suelen ocuparse de la política menuda.

Realmente fraccionado como está el partido conservador, es sensible que ni el señor Gamazo ni el Sr. Montero Ríos hayan formado parte del Gabinete, y será muy de temer que las pequeñeces de fracción no den á éste Gobierno toda la altura y toda la energía que pueda necesitar.

La ambición de los hombres hace que cada día los primates de la política inspiren menos confianza á los pueblos y que estos lleguen á la atonía y al indiferentismo que hoy nos corroe.

Por eso, cuando hay alguno que da pruebas de modestia y que sabe sacrificar su amor propio, se gana las simpatías del país. D. Alberto Aguilera, que en los últimos tiempos, cuando todos los fusionistas gustaban las dulcedumbres del veraneo, estuvo en Madrid, reorganizó el partido, creó el círculo, y hoy, con verdadera abnegación, acepta el gobierno de Madrid.

Parece que se escribió para él el capítulo de cierta novela, que dice así:

«De como en lances de amor,

Como en los lances de caza,

Unos levantan la liebre

Y otros la llevan á casa.»

Hay tan pocas veces ocasión de alabar á un político, que gusta hacerlo de cuando en cuando.

¿Creerán ustedes que con la crisis y la guerra de Cuba y la de Filipinas, y los francos á 33, y los soldados que vuelven deshechos, Madrid está triste? Pues están ustedes equivocados; los teatros cada día más llenos; los paseos rebosando gente; todos muy divertidos, lamentándose de las consecuencias de la guerra, pero lamentándose entre el café y la pieza de Eslava.

Ya lo he dicho muchas veces: son ciegos los que se asustan sólo cuando ven el rayo, y no piensan que la tormenta se está formando durante muchos meses.

Y basta por hoy, y queda de ustedes seguro servidor.

Q. B. S. M.

GARCÍ-FERNANDEZ.

LA ESTATUA DE LEGAZPI

En Zumárraga se descubrió el sábado, por la mañana el monumento dedicado á perpetuar la gloria del inmortal marino Legazpi, conquistador de Filipinas.

El acto fué brillantísimo, asistiendo á él varias comisiones en representación de las corporaciones provinciales y algunos muni-

cipales de las Vascongadas, el comandante de marina de San Sebastián y muchas personalidades de las más distinguidas en aquella hermosa región.

Al descubrirse la estatua, que se hallaba envuelta por la bandera española, la muchedumbre dió repetidos viva á España, á Cuba española, á Filipinas y á López de Legazpi.

Antes del solemne acto de la inauguración de la estatua se celebró la ceremonia religiosa, que estuvo también concurridísima, y por la tarde un gran banquete, durante el cual se pronunciaron numerosos brindis llenos de entusiasmo, y en todos ellos predominó la nota de la más viva simpatía y el más efectivo recuerdo para el heroico ejército que lucha actualmente en nuestra colonias por la integridad de la patria.

LOS ENEMIGOS DE FAURE

Los periódicos franceses, que emplean largo espacio narrando los menores incidentes del viaje de Mr. Félix Faure, dicen que el presidente de la república ha sido víctima de uno de esos ataques que la policia mejor organizada no puede evitar.

Pero no hay que alarmarse. El golpe ni ha comprometido en nada la vida del jefe de aquel Estado, ni ha partido de mano fanática guiada por tenebrosa asociación alguna.

El hecho queda reducido á las siguientes proporciones:

Mr. Faure ha pasado recientemente una noche en Grenoble.

Cómo alojamiento digno del ilustre viajero se escogió el palacio de la Prefectura, y el lecho se colocó en la sala de honor del vetusto edificio, amplia pieza del primer piso, rica en artesonados, de excelentes condiciones higiénicas, pero no habitada indudablemente desde tiempos remotísimos.

Con gran extrañeza y alarma de los encargados de velar el sueño del presidente, se notó que éste lejos de encontrar el reposo que las agitaciones del viaje parecían hacerle desear, inquieto y alterado, saltaba del lecho y se paseaba á largos pasos por la vasta sala.

Por fin, cerca ya de la madrugada, Mr. Félix Faure no pudo sufrir más y salió mal humorado y cejijunto de la suntuosa alcoba.

Todo el mundo, alarmado, se adelantó á preguntarle la causa de su insomnio, pero el interrogado no tuvo que pronunciar una palabra para aclarar el misterio.

Con señalar su cara y sus manos marcadas de puntos rosáctes, estuvo explicado todo.

A pesar de la limpieza oficial practicada previamente en la que se creía estancia inhabilitada, en ella tenía oculto alojamiento verdaderos ejércitos de esos parásitos que hacen insoportable el verano á los pobres.

Excusado es decir que no ha podido ser

castigada la falta de respeto al sueño del presidente.

Pero parece que si éste sigue admirando los edificios de respetable antigüedad de día, de noche huye de ellos, no pudiendo olvidar la pasada en la prefectura de Grenoble.

Ultimos telegramas

Madrid 12.—Ha dimitido el general marqués de Ahumada de los cargos de general segundo cabo de Cuba y de subinspector de infantería, caballería y noticias de la misma isla.

La «Gaceta» de hoy publica un real decreto admitiendo la referida dimisión.

Madrid 12.—En los círculos políticos se asegura que el Sr. Canalejos será nombrado gobernador general de Cuba en cuanto llegue a la Habana.

Entonces, se añade, tendrá lugar la división de mandos.

Los que aseguran tal cosa, dicen que lo expuesto quedó acordado ayer en el domicilio del Sr. Sagasta, donde, según telegrafié, almorzaron con el presidente del Consejo el Sr. Canalejos y el general Blanco.

Madrid 12.—En los círculos políticos ha continuado hablándose esta madrugada del relevo del general Weyler y de la próxima marcha del general Blanco a Cuba.

Se ha hecho constar comentándose vivamente, el hecho los que pidieron fuese sometido el general Blanco a Consejo de guerra cuando regresó de Filipinas celebran hoy y aplaudan entusiasmados su nombramiento de general en jefe del ejército de Cuba.

Se aseguraba en los círculos políticos que por ahora no se enviarán a Cuba mas fuerzas que los mozos del actual reemplazo a quienes les ha correspondido ir a Ultramar.

Madrid 12.—El conde de Romanones ha sentado la mano a los panaderos, quienes, ante el temor de que dicha autoridad emplee medidas enérgicas, se van aviniendo a rebajar el precio del pan.

Desde ayer se ha iniciado en muchas tahonas la baja en el coste de dicho artículo, que se vende por 40 céntimos el kilogramo.

Madrid 12.—El ministro de Ultramar y el presidente del Consejo han acordado ya la contestación que España dará a la nota de los Estados Unidos, presentada por Mr. Woodford.

Según informes officiosos se dice en ella que el Gobierno procurará terminar la guerra de Cuba, no pudiendo señalar plazo fijo, si bien es posible asegurar que no será largo, pues los rebeldes se hallan en angustiosa situación.

Se añade en la nota que los esfuerzos de las tropas, unidos al planteamiento de la autonomía, que se efectuará antes de Enero, dan a entender que la paz no se hará esperar.

Se consigna con el referido documento que a no haber recibido los rebeldes auxilio de los laborantes hubiese sido más rápida la paz.

La contestación a la nota yankee la ha redactado el ministro de Estado, Sr. Gullón,

de acuerdo con el de Ultramar y el presidente del Consejo, quienes han trazado las líneas generales.

Madrid 12.—Telegrafian de Nueva York que Mr. Mac Kinley ha declarado que abraza el proposito de no intervenir en los asuntos de España.

Ha dicho además, que no trabajará a favor de la independencia de Cuba, proponiéndose que en lo sucesivo no salgan de los Estados Unidos más expediciones filibusteras.

Cree Mac-Kinley que la concesión de la autonomía a los rebeldes cubanos puede solucionar al problema antillano, si bien opina que las Cámaras creeran algunas dificultades al Gabinete español.

Madrid 12.—A pesar de haberse asegurado que el general Primo de Rivera había dimitido; esta mañana en los centros oficiales se ha dicho que el marqués de Estella continuaba en el mando superior de las islas Filipinas.

Madrid 12.—Hablandose en el salón de conferencias del congreso de lo que ocurre con la dimisión del general Primo de Rivera, que según he telegrafiado, resulta que no ha dimitido, han circulado el rumor de que el misterio que rodea a dicho asunto es debido a estarse confeccionando con los rebeldes un arreglo, que bien pudiese dar por resultado la presentación de Aguinaldo, según comenzó a decirse ayer.

Los ministeriales niegan tal cosa.

Madrid 12.—El Sr. Labra ha expresado su opinión referente al problema cubano en las siguientes frases:

«Creo que en el partido liberal reina sinceridad, pero a pesar de ello es indispensable, para que la autonomía que se concede a Cuba sea la verdadera, que los republicanos pongan sus esfuerzos».

Madrid 12.—A pesar de la circular del Directorio conservador y de los esfuerzos que están haciendo los prohombres de la conservaduría para sostener el partido, puede asegurarse que la corriente avanza a favor de ingreso en el grupo silvelista.

No se niegan a los firmantes de la circular títulos sobrados para representar dignamente a las mayorías de ambas Cámaras, pero añaden los silvelistas que la gravedad de las circunstancias que el país atraviesa obliga a la formación de un gran partido monárquico, cuya jefatura solamente puede desempeñar el Sr. Silvela.

Algo ocurrirá en el seno del partido conservador cuando «El Nacional» dice que las mayorías de las Cámaras actuales no haran acto alguno público por ahora.

Madrid 12.—Telegrafian de Portugal que los reyes continúan siendo acogidos con gran entusiasmo en la provincia del Algarbe.

El comandante del cañonero español «Toledo» ha ido a Villarreal a saludar al rey don Carlos.

Los soberanos portugueses visitarán las ciudades de Faro y Silves.

Hace siglos que el Algarbe no recibía visitas regias.

Madrid 12.—Según telegrafié anoche en el Consejo de ayer quedaron acordados los

gobernadores civiles.

Es posible que todavía haya alguna variante.

De todos modos se ha confirmado oficialmente el nombramiento del Sr. Larroca para ese Gobierno civil.

Los decretos se firmarán probablemente hoy.

Noticias generales

Roma.—Con motivo de la manifestación de protesta organizada por el comercio contra los abusos del cisco, se reunieron más de treinta mil personas.

Presidía a los manifestantes el señor Alcalde, el cual acompañado de una comisión visitó al señor Rudiini, quien le dijo que le era imposible acceder a todas sus pretensiones.

En vista de ello la multitud trató de invadir el palacio del Ministerio de Estado, armándose una gritería infernal.

Los manifestantes apedrearon el edificio rompiendo 20 cristales.

Ha resultado muerto un paisano y heridos, el coronel de Carabineros, ocho individuos de dicho cuerpo y varios manifestantes.

Témese que se reproduzca el motín.

El ex-ministro liberal Sr. Canalejas emprenderá su viaje a Cuba el día 23. Le acompaña su hermano político D. Alejandro Saint Aubin y un secretario. El viaje lo hará por la vía francesa, deteniéndose algunos días en Nueva-York.

De «La Ultima Hora» de Palma:

Maura a Cuba

«Ojeando el importante periódico catalán, *La Publicidad*, llegado esta mañana, nos ha sorprendido el titulo, con letras muy grandes, que encabeza estas líneas.

Hemos seguido leyendo y nos hemos enterado del siguiente telegrama:

«Madrid 3.—Probablemente en cuanto haya quedado constituido el Gabinete liberal el Sr. Maura marchará a Cuba con el único objeto de implantar las reformas.—R.»

La noticia no habrá pasado de rumor, lanzado por algún chusco; si bien es cierto que la mayor parte de las veces cuando el rio suena.....

En Palma no se sabe nada de tan importante noticia que a todos ha sorprendido.»

El Rey de Bélgica en Palma

Ampliando las noticias que dimos ayer referente a la llegada a nuestra isla del Rey Leopoldo de Bélgica, podemos decir hoy que a las pocas horas de amarrado el hermoso yate, un carruaje ocupado por Archiduque de Austria Luis Salvador fué a esperarle en la plazuela del muelle. Poco tiempo después saltaba a tierra Leopoldo II acompañado de sus consejeros Mrs. Joseph Melot, Achile Vauder Cano, Morocco y Snoy, quienes emprendieron el camino de Miramar.

El Rey Leopoldo, admirado a cada paso de la belleza y fertilidad de nuestros campos, mandaba parar el carruaje ya para examinar aquellos terrenos, ya para estudiar aquella flora cuya diversidad de especies dicen que le dejó encantado, guardando una multitud de ejemplares.

Dicen que la impresión que recibió al atravesar los campos de Miramar y Valldemosa fué extraordinaria, quedando maravillado de las bellezas que encierra aquel vasto terreno de Poniente.

En una de las posesiones del Archiduque de Austria fué obsequiada la comitiva regia

con una frugal merienda, pasando más tarde á recorrer la parte de aquella costa.

A las cuatro de la tarde salían en dirección á Palma, llegando á cosa de las cinco y media.

En la berlina que les conducía, recorrieron algunas de las calles de esta capital, donde existen riquezas arqueológicas, quedando como anteriormente maravillados.

A las seis y media regresaban á bordo del *Clementina* donde se tenía todo preparado para la marcha, y efectivamente poco tiempo después el buque soltaba sus amarras en medio de los saludos de una nutrida masa de gente que presenciaba la salida.

Poco tiempo después de haber marchado el buque, el Sr. Barón de Alcahalí, embarcado en una falúa pasaba á cumplimentar al Rey Leopoldo, lo que no pudo efectuar, quedando luego invitado por el señor Archiduque á bordo de su yate.

Media hora mas tarde regresaba á tierra dicho señor.

Se nos dice que la estancia en Palma ha sido muy grata quedando sorprendido de los tesoros, que encierra Mallorca.

Con la venida de una hija del rey de Italia, que hace algunos meses visitó nuestro puerto, de riguroso incógnito, tres son las personas reales que en poco tiempo han visitado nuestra isla.

GACETILLA

En la mañana de hoy ha sido encontrada muerta por suspensión en su propio domicilio de la calle de Alfonso III una infeliz mujer, que hace tiempo venía padeciendo trastornos mentales con tendencia al suicidio. El Juzgado Municipal instruye diligencias en averiguación del hecho y sus circunstancias.

De una de las azoteas de la Plaza de Abastos ha caído esta mañana una piedra que sujetaba ropas hiriendo en la cabeza á una mujer que estaba haciendo la compra de frutas produciéndole la consiguiente contusión, habiendo sido auxiliada y acompañada á su casa por varias personas allí presentes.

Seguramente, que la caída de la piedra no fué debida á mala intención pero no deja de ser una imprudencia el secar las ropas, colchones ó lo que sea en dichos sitios, mayormente en días de viento en que por el movimiento de las ropas pueden ocasionarse desgracias. Afortunadamente segun nos manifiestan, la herida de que se trata no es de gravedad.

Se ha encargado del Gobierno civil de esta provincia, D. José Socias Gradoli, Presidente de la Excm. Diputación provincial.

Se ha firmado el decreto aprobando las nuevas tarifas de correos que han de ponerse en vigor en Cuba, Filipinas y Puerto-Rico.

Los sellos á que dichas tarifas se refieren serán de veinte clases. Habrá otras tantas clases de timbres y ocho de tarjetas postales.

Los sellos y timbres costarán 1, 2, 3, 4, y 5 milésimas de peso, según su clase, y 1, 2, 3, 4, 5, 6, 8, 10, 15, 20, 40, 60 y 80 centavos.

Las tarjetas postales costarán 5 milésimas y 1, 2 y 3 centavos, y el duplo de estos precios las que se destinen á «respuesta pagada.»

La nueva tarifa empezará á regir el 1.º de Enero de 1898.

La Comisión mixta de reclutamiento de estas Islas, ha publicado la distribución deta-

llada de los mozos del actual reemplazo entre los ejércitos coloniales y la península.

Los de esta Isla se distribuyen de la siguiente manera.

Mahón: 21 destinados á Cuba.—8 en Filipinas.—2 en Puerto-Rico y 30 en la Península.—Total 61 mozos.

Ciudadela: 11 destinados á Cuba.—4 en Filipinas.—1 en Puerto-Rico y 16 en la Península.—Total 32.

Alayor: 8 destinados á Cuba.—3 en Filipinas.—1 en Puerto-Rico y 16 en la Península.—Total 25.

Mercadal: 4 destinados á Cuba.—1 en Filipinas.—0 en Puerto-Rico y 4 en la Península.—Total 9.

Ferrerías: 3 destinados á Cuba.—1 en Filipinas.—1 en Puerto-Rico y 2 en la Península.—Total 7.

Villa-Carlos: 3 destinados á Cuba.—1 en Filipinas.—0 en Puerto-Rico y 4 en la Península.—Total 8.

En sesión del juéves último, la Comisión mixta de reclutamiento, acordó comunicar al Excmo. Sr. Capitan General de estas Islas, los mozos que por los Ayuntamientos han sido declarados prófugos, siendo los de esta isla, los siguientes:

De Ciudadela.

Pedro Janer Salord.—Juan Bosh Mercedal.—José Rotger Henrich.—Antonio Seguí Gornés.—Pedro German Pons.—Antonio Quintana Piedrabuena.—Juan Anglada Marroquin.—Guillermo Camps Llitas.—José Carlos Tuduri.—José Monjo Taltavull.—Baltasar Seguí Sastre.—Francisco Arguimbau Bagur.

De Mahón.

Juan Vives Reure.—Pedro Cánovas Serras.

De Alayor.

Gabriel Juanico Palliser.—Rafael Sintes Meliá.

Un telegrama de Madrid que publican los periódicos dice que en los Círculos políticos se daba como acordado por los Ministros, que las elecciones generales deben tener lugar en Febrero, reuniéndose las nuevas Cortes á últimos de Marzo ó primeros de Abril.

De *El Vigía Católico*:

«Se nos ha facilitado los dos siguientes telegramas para su inserción en *El Vigía*.

«Ilmo. Sr. Obispo de Menorca.

Barcelona 12. 10 m.

Por carta recibida hoy me entero reunión junta atender necesidades familias faltas de trabajo. Ruego á Vuestra Ilustrísima acepte mi cooperación moral y material poniéndome como siempre á sus órdenes.

DESPUJOL.»

«Sr. D. Francisco J. Despujol.

En nombre de los pobres agradezco su espontaneo generoso ofrecimiento que traslado Comisión enviándole mi bendición extensiva señora y familia.

OBISPO.»

No era menos de esperar de los nobles sentimientos del Sr. Despujol, que se congratulará con verdadera satisfacción al ver que se intenta hacer en esta Ciudad un supremo esfuerzo, para remediar en lo posible las necesidades de los pobres, por quienes dicho señor ha hecho verdaderamente sacrificios como Alcalde de esta ciudad y como persona particular, estando aún dispuesto ahora á pesar de hallarse ausente de la misma á contribuir moral y materialmente en pró de tan benéfica obra. Bien por nuestro Sr. Alcalde.»

De los periódicos de Mahón del 13:

«Como anunciamos ayer, esta mañana han salido en correcta formación á efectuar una excursión campestre por la carretera de Mahón á Ciudadela unos mil hombres de mari-

nería de la escuadra inglesa, precedidos de la música del buque almirante, que ha tocado marchas marciales de su repertorio.»

«Según las noticias que hemos podido recoger los buques de la escuadra inglesa del Canal surtos en este puerto, saldrán mañana para la mar entre las seis y las siete de la mañana.»

Pronósticos para la segunda quincena del corriente mes de Octubre.

Del 15 al 18 días serenos, cayendo rocío por las mañanas á causa de los vientos úmedos que reinarán.—Del 19 al 25 ciérranse los horizontes á los primeros días, despues días buenos con lluvias alternas de importancia al mediodía.—Del 26 al 30 vario y frio, dominando vientos frescos, con rachas huracanadas y molestas. Algunos claros dan paso á buen tiempo.—*Sirruc.*

Sección religiosa

Sáb.—San Galo abad y confesor y S. Ambrosio obispo.

Dom.—Santa Eduvigis, duquesa de Polonia, viuda, la bta. María de la Encarnación, fdra. y la bta. Margarita María Alacoque virgen.

Lín.—San Lucas evangelista y S. Cipriano obispo.

Mart.—San Pedro de Alcántara cfr. y fdr. y San Lucio mártir.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Embarcaciones entradas.

Día 14.—De Argel, pailebot «Nueva Estrella» de 36 ton., pat. José Bagur, con 5 tripulantes y efectos.

Idem despachadas.

Día 14.—Para Barcelona, pailebot «Nueva Juanita» de 36 ton., pat. Sebastian Lluch, con 5 trips. y efectos.

Día 15.—Para Barcelona, pailebot «Flor del Mar» de 40 tons., pat. Simón Benejam, con 5 trips. y efectos.

Telegramas

Madrid 14, 9'10 mañana.

Han sido declaradas sucias las procedencias de Kingston, Jamaica y Singapore, á causa de hallarse desarrollado el cólera.

En el meeting socialista que ha tenido lugar, Pablo Iglesias ha pedido que el servicio militar sea obligatorio.

Ayer se celebró Consejo de Ministros.

No se ha recibido ningún otro telegrama referente á las manifestaciones verificadas en la Habana por los comerciantes.

Madrid 14, 10'10 mañana.

Mr. Woodford, dícese que recibirá indicaciones del gobierno de los Estados Unidos para apreciar al de España á que pague una indemnización al súbdito norte americano Samuel Tolón.

Dicho representante de los Estados Unidos Mr. Woolford ha cumplimentado á S. M. la Reina Regente.

Variedades.

El Globo de André

Mr. Alexis Machuron, entusiasta colaborador del atrevido expedicionario al Polo Norte, escribe con fecha 28 de Septiembre, dando algunas opiniones acerca de la suerte probable de André.

Según él no hay motivo todavía para temer un mal resultado. André, al marchar, dijo que nada se temiera durante un año si no se tenían

noticias de la expedición. Ya contaba con detenerse en la Siberia asiática, á donde llegaría muy tarde para poder transmitir noticias, y en donde tendría que habitar, invernando entre lapones ó esquimales.

En el peor caso, suponiendo que André se vea obligado por las circunstancias á abandonar el globo, regresará en la misma forma que regresó el doctor Nansen, el cual, con viveres sólo para tres meses, anduvo entre los hielos más de quince. André y sus compañeros llevan alimentos para cuatro meses, trineos, diferentes instrumentos y una canoa; las armas proveerán á lo que sea necesario.

Una empresa así ofrece necesariamente graves peligros y grandísimas dificultades, y para vencerlas son precisos hombres de un valor y una energía extraordinarios. Por fortuna, André y sus compañeros reúnen estas cualidades.

Mr. Machuron dice que hay que tener fe en el resultado de la expedición, y cree que en todo el año venidero habrá noticias de André.

Que se cumplan estos pronósticos es lo que hace falta.

Una invención.

Un ingenio italiano, Mr. Marconi, ha ideado que en lo sucesivo el telégrafo tendrá necesidad de hilos para el servicio.

Bastará para ello discos colocados á una distancia de tres ó cuatro kilómetros los unos de los otros.

Como el expresado ingeniero reside en Londres, el Gobierno inglés ha resuelto emprender inmediatamente ensayos para ver si efectivamente se obtienen los buenos resultados que preconiza el inventor.

Buque monstruo

Cruza hoy el Océano un trasatlántico que es el barco de mayor porte que en la actualidad surca los mares.

Es un vapor de la línea Hamburgo-Americana, llamado *Pensylvania*. Desplaza 23.400 toneladas y podrá cargar 19.500. Tiene 585 pies de eslora, 62 de manga y 42 de puntal, con espacio para 200 pasajeros de primera clase, 150 de segunda y 1.000 de tercera.

Sus máquinas, que son muy modernas, desarrollan gran velocidad.

En el último viaje de Hamburgo á New-York, el *Pensylvania* sólo ha empleado cinco días.

Es el viaje más breve que hasta aquí se había hecho.

PENSAMIENTOS

—En los palacios de los poderosos todo es grande menos las puertas: para entrar es preciso encorvarse hasta arrastrar por el suelo.

—Cuando seas insultado, párate cinco minutos, y después escucha.

—Piensa bien hoy lo que has de ejecutar mañana, y no dejes para mañana lo que piensas hacer hoy.

ANUNCIOS

Subasta y remate

En la notaría de D. Juan O' Callaghan y de 11 á 12 horas de la mañana del día 17 del actual, se subastará y rematará, siendo la postura conveniente.

Una porción de tierra sembradio, situada en el camino de S. Juan, término de Ciudadela, de dos hectáreas de superficie, ó sean tres cuarteras de la medida del país, lindante al N. con propiedad de D. Jaime y D. Cristóbal

Salord, S. la de D.^a María Taltavull y otros, E. el referido camino y O. tierras de los sucesores de D. Juan Febrer Allés.

El título y pliego de condiciones para la subasta están de manifiesto en la Notaría indicada.

Para Argel directamente

Saldrá de este puerto el martes próximo 19 del corriente el pailebot

COMERCIO

su patrón Miguel Jamet, admitiendo carga y pasajeros para dicho punto.

También se necesita un piloto que se haga cargo de la derrota de dicho buque.

Lo despacha D. Lorenzo Arguimbau.

Vino puro de Binisalem

De 10 y medio grados, garantido.

Se vende en casa de D. Lorenzo Arguimbau, calle de Isabel II, á 13 céntimos de escudo el litro, en cantidades que no bajen de 10 litros.

PARA VENDER

Lo están las casas n.º 13 de la calle Notario Quintana con accesorio n.º 14 en la de No Pasó; la del n.º 12 de esta última calle, y la señalada con el n.º 2 de la calle del Arco.

Se venden además tres almacenes sitos en la Marina y núms. 7, 8 y 9.

Para informes: Calle Notario Quintana, 13.

Imp. de S. Fábregues. — Ciudadela.

— 189 —

de Fornells, sitio de predilección en verano por parte de algunas personas, gracias á las comodidades de una onda instalada en años anteriores. El pueblo de Ferrerías, ha mejorado notablemente de aspecto en especial desde que se construyó la nueva y anchurosa vía urbana que forma su ensanche. Fijándonos en la parte oriental de la Isla, vemos, en constante comunicación con Mahón, los modernos y pintorescos pueblos de San Luis y San Clemente, lo mismo que el caserío de Llumasanas, (este último con abundante viñedo), cuyos pueblos han adquirido de pocos años á esta parte un aumento de población y que, á no dudar, son los mejor cultivados de Menorca, debido al sistema inmejorable de *ls señors de lloch*, esto es, que en muchos predios los mismos propietarios son los cultivadores. Por último, al extremo oriente, junto al mar, se ve la despejada y espaciosa población de Villa-Carlos, de excelente marinería y centro de reunión en verano de muchas familias mahonesas que poseen sus casitas á la entrada del puerto, y desde donde disfrutan de regalado ambiente y agradables perspectivas.

Muchos de nuestros lectores recordarán el estado de las poblaciones del interior en otros tiempos cuando las vías de comunicación eran en extremo defectuosas. Hoy todo ha cambiado. Las poblaciones de Menorca se comunican con facilidad, gracias á las buenas carreteras que las enlazan, y aunque faltos de líneas férreas á causa de la limitada extensión de la Isla, de su escaso movimiento de tránsito y expediciones marítimas por ambos extremos, poco tenemos que envidiar en punto á carreteras y caminos vecinales á ninguna comarca del reino.

El proyecto de la carretera general, ó sea de Mahón á Ciudadela, clasificada como de 2.º orden, fué redactado por el ingeniero D. Francisco Prieto y aprobado en el año 1871, en sustitución de la antigua carretera trazada

— 190 —

bajo el gobierno de Kane en 1713. Dividióse en 6 trozos con una longitud total de 44 kilómetros, algo escasos, principiándose por los 4.º y 5.º en el año 1875, no dándose por terminados hasta 1880. Siguió después la construcción del trozo 6.º que duró desde 1885 hasta 1887, continuando después la construcción del 1.º entre 1887 y 1890. Hace algo más de dos años que se dió principio á la construcción de los trozos 2.º y 3.º siguiendo en la actualidad (Noviembre de 1897) la construcción de este último trozo, con probabilidades bastantes de que quede terminado á mediados del próximo año.

La primera carretera que por cuenta del Estado se construyó en Menorca fué la de Mahón á Villacarlos, por los años 1860 al 61 y cuya longitud es de 3 kilómetros escasos (1) Siguió después la construcción de la carretera de Mahón á San Clemente, entre los años 1862 á 1864, con una longitud de 5.250 metros; luego la de Mahón á San Luis (años 1863-65) con longitud de 4.200 metros. Estas tres últimas carreteras se hallan convertidas casi en alamedas y cómodos paseos.

Durante los años de 1871 al 75 se construyó la carretera de Fornells á San Cristóbal pasando por Mercadal, cuya longitud en su totalidad es de unos 15 kilómetros. Por último, entre los años de 1881 al 85, se construyó la carretera de San Cristóbal á Ferrerías, con una longitud algo mayor de 7 kilómetros (2).

(1) Esa longitud, como la de todas, se cuenta desde la Casa-Ayuntamiento del pueblo de donde parten.

(2) Se halla estudiado y aprobado por la Superioridad el proyecto de una carretera de Mahón á Fornells directamente con una longitud de 24 kilómetros; pero se halla suspendida su ejecución por el veto del Ramo de Guerra.

Dicho Ramo se opone también á la construcción ó mas bien, prolongación de nuestras carreteras, excepto la de unir la de Ciudadela á Mahón con los muelles respectivos. Todos los proyectos se hallan incluidos en el plan general de carreteras del Estado.

Estos datos sobre carreteras han sido recogidos en las oficinas de Obras Públicas, gracias á la amabilidad del Ayudante encargado en Menorca D. Vicente Rodrigo.